



**11 al 16 de noviembre de 2019 – Málaga, España**

## **LOS FAVORES DE LA MUERTE**

**Autores:** Iván Camacho Medrano,  
Alejandro Ayara Mamani Martínez,  
Angela Marianela Medina Pacheco,  
Yhersí Micaela Bustos Flores,  
Sara Luz Aliendre del Barco.

**Universidad Mayor de San Simón – Cochabamba Bolivia**  
angie.med.20@gmail.com

### **INTRODUCCIÓN:**

Bolivia posee un amplio patrimonio cultural, compuesto de numerosas tradiciones, mitos y leyendas que perduran a través del tiempo y se transmiten de generación en generación.

Las tradiciones en Bolivia, están articuladas a su geografía y contexto, son diversas y cada región tiene sus particularidades.

La presente investigación intentará abordar una parte de las tradiciones del occidente del país, que se inserta dentro de la llamada cosmovisión andina, muy arraigada en los departamentos de La Paz, Oruro y Potosí

### **DESARROLLO:**

La cosmovisión andina, que se refiere a la visión del mundo y de lo que lo rodea, para los antepasados se constituye en el conjunto de tradiciones y manifestaciones culturales, en esta ocasión abordamos el tema de la muerte y sus diferentes creencias, una pequeña parte que es la adoración y culto a los cráneos humanos, denominadas Ñatitas, los nativos andinos de la parte del occidente son muy creyentes y devotos de sus Dioses ya que a ellos los veneran y les rinden culto a través de ofrendas y sacrificios para que estos puedan dar paz y prosperidad a su comunidad, en este caso al morir alguien muy representativo para la familia, ya sea un abuelo (supay), una persona sabia estos le daban sepultura, pero después de un tiempo extraían el cráneo de esta persona y lo limpiaban para poder llevarlo con ellos a su vivienda, a los cuales mantenían en una parte de su hogar y que aún les hablaban como si estuvieran con vida, haciéndolo participe de sus penas y triunfos, el día 8 de noviembre eran festejados ya que existía la creencia que ese día sus almas eran parte del mundo de los vivos y podían escuchar sus peticiones en que regularmente se referían a la prosperidad y bienestar para la familia, eran llenados de coronas de flores coca y comida como si de una fiesta se tratase este día ellos eran agasajados por estar entre nosotros y al terminar ellos regresarían al espiritual llevando las

peticiones de sus seres queridos, consistente la mayoría en una buena cosecha y lluvias que ayudarían a que sus productos crezcan y puedan tener un año prospero, las mismas eran esperadas de diciembre a febrero donde se festejaba la muerte y la vida siendo este un tiempo de transición donde los muertos llegaban al mundo terrenal y al irse empezaba un tiempo crucial donde la vida se empezaba a manifestar en las cosechas de los más devotos; estos cráneos al ser ancestros de la familia eran tratados con mucho respeto y cuidados como si estuvieran con vida ya que aun eran parte del núcleo familiar como un ser que protege y vela por los miembros de la familia.

Según la cosmo visión andina el cuerpo humano contiene dentro de sí 7 almas siendo 2 las mas importantes la de la cabeza y el rabo, un motor de vida y la otra la semilla o dador de vida, de esta manera es que se decide extraer el cráneo de los ancestros para que el alma que se encuentra en ella aun permanezca en nuestro mundo y pueda servir de intermediario en el mundo de los dioses ya que en la cosmo visión andina divide todo en tres planos:

Alax Pacha, el mundo espiritual, donde las almas buenas hacen y viven por la eternidad, donde las almas llevan las peticiones de sus familiares.

Kay Pacha mundo terrenal donde habitamos los seres aún con vida corpórea, en el Kay Pacha nos encontramos con nuestros seres queridos que ya ascendieron al Alax Pacha los días 1 y 2 de noviembre y el día 8 con las Ñatitas para poder tener con nosotros a aquellos seres amados que ya no podemos ver.

Ukhu Pacha, el sub mundo, un lugar lleno de penas y demonios donde habitan dioses como Huari y Supaya, el infierno representado para los Aymaras

Un 8 de noviembre se marcaba como, una parte del inicio de la transición entre la temporada de muerte y vida para los aymaras estos les pedían favores a sus ancestros cuyas almas se encontraban aun con nosotros en estos cráneos y estos las llevaban con los dioses en el Alax Pacha y servían como intermediarios, vistos como seres sabios y protectores tenían la misión de aun velar por sus seres queridos cuya vida aun no haya terminado dentro del Kay Pacha

También los curanderos brujos (yatiris) poseían una de estas Ñatitas y de igual manera perteneciente a algún familiar o ancestro que los ayudaba a dar su servicio a su comunidad, esta Ñatita en su caso los guiaba y ayudaba a lidiar con los males de sus pacientes estos le agradecían con ofrendas dadas por ellos mismos y por los enfermos, ya sean estas de coronas de flores coca cigarros.

#### **LA ACTUALIDAD:**

Hoy en día la cultura sufre una deformación basada en las necesidades económicas de los devotos de dichas ñatitas ya que estos cambiaron sus peticiones de buenas cosechas y de lluvias prosperas por la de tener trabajo dinero autos casa camiones y otros objetos materiales y a su vez para el cuidado de sus casas, ya teniendo más de una en sus hogares, en su mayoría del mismo núcleo familiar, esto por la razón de que hoy en día en el cementerio de la ciudad de La Paz es imposible poder extraer los restos de una persona por partes, ya no se permiten las exhumaciones para extracción de cráneos por no ser algo aprobado por las normas de manejo de cadáveres, para evitar estas practicas se tiene todo un personal especializado y con las herramientas adecuadas para poder seguir el proceso desde que un difunto entra al campo santo hasta que los familiares solicitan su traslado a otros campos santos, en este último proceso también se tiene cuidado con que los familiares extraigan el cráneo del cuerpo ya que para

sacarlo tienen que pasar por proceso de cremación o reducción a cuerpo menor, no obstante, si es que la familia se negase a realizar estas prácticas el cementerio se encarga de hacer un escrito que indica bajo firma de los seres dolidos del difunto que se está mandando el cuerpo completo a otro campo santo, resaltando partes como la cabeza, la columna y extremidades en una carta, si al llegar a su destino el difunto llegase sin la cabeza se le negaría la entrada y cualquier servicio que se tenga pendiente con el cadáver, ya que ahora fuera de ser parte de una práctica de veneración y devoción, lo es de un comercio y una fuente de ingreso para los que trabajan con estos cráneos

Se genera la terminología esclavitud de almas ya que muchos brujos y curanderos tiene más de una en su poder y poniéndolas al servicio de las personas para curar penas, para encontrar el amor, arreglar juicios y tener mejor prosperidad en los negocios, estos curanderos recibirían sumas de dinero que se desconocen, pero de esta manera estableciendo su negocio.

A la vez que se perciba como algo malo o bueno, tiene un lado “amable” ya que existen entre estos mal llamados curanderos verdaderas personas que, también poseen más de una de estas Ñatitas pero creen que están aquí, porque quieren limpiar sus malas acciones para así poder ascender al Alax Pacha y no quieren más que ayudar a las personas que así lo necesiten, y si los dolientes quisieran dar una ofrenda para el mantenimiento de dichos cráneos lo hacen, y aun el agradecimiento es más grande tanto para el curandero como la Ñatita en caso de que las peticiones sean cumplidas, con muchos de estos curanderos e incluso repitiéndose la situación en el interior del cementerio de Potosí, donde se pueden ver plaquetas en los altares de dichas ñatitas provenientes de devotos que agradecen los favores concedidos e incluso los lunes les ofrendan una misa dictada por un sacerdote perteneciente a una rama distinta de la iglesia católica.

La opinión de la iglesia católica en estos últimos años se mantiene tajante, puesto que hasta hace algunos años y por petición a fuerza al sacerdote del templo ubicado en el interior del cementerio general de la ciudad de La Paz, el día 8 de noviembre se veía obligado a dar una misa para las ñatitas y sus pasantes

En la actualidad la iglesia católica se opone a dar bendición o misa a restos óseos extraídos de un cuerpo humano, siendo que dentro de la religión eso se considera una creencia del paganismo y no deja descansar en paz a nuestros seres queridos es por eso, que esta otra rama de la religión católica da las misas fuera del templo en medio de los mausoleos del cementerio con un debido pago por sus servicios, declarándose devotos de estas almas sin embargo indican que para ellos estas se encuentran en el cielo y no con nosotros en el Kay Pacha de esta manera una tradición de nuestros ancestros se está transformando por el consumismo y las necesidades cambiantes año tras año, no debemos perder nuestra verdadera identidad ya que conocerla nos abre las puertas a un mundo totalmente nuevo y con mucho que descubrir y de que sentirnos orgullosos de ser bolivianos.

Fuente:

Entrevistas a personas que resguardan las ñatitas en la ciudad de La Paz.